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ATA DA PRIMEIRA REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO CONSELHO DE CÂMPUS DO 1 

INSTITUTO FEDERAL DE EDUCAÇÃO, CIÊNCIA E TECNOLOGIA DE SÃO PAULO, CÂMPUS 2 

SÃO ROQUE, DO ANO DE DOIS MIL E VINTE. Aos vinte e quatro dias do mês de fevereiro de 3 

dois mil e vinte e um, foi realizada a reunião extraordinária do Conselho de Câmpus - CONCAM 4 

do IFSP Câmpus São Roque, por videoconferência, às quinze horas e quatorze minutos com a 5 

presença dos conselheiros titulares:  Bento Filho de Sousa Freitas, Eli da Silva, Fernando 6 

Schoenmaker, Gabriel Vasquinho Ferrari, José Hamilton Maturano Cipolla, Márcio Pereira e 7 

Sandro Heleno Morais Zarpelão e dos conselheiros suplentes: Rodrigo Umbelino da Silva e 8 

Rogério Tramontano. Ausência não justificada: Diogo Henrique Gonçalves, Gabriela Casemiro 9 

da Rocha Hirschfeld Campolongo e Yasmin Cardoso Leite. ABERTURA DA REUNIÃO: o Diretor 10 

Geral e presidente do Conselho, Ricardo dos Santos Coelho, deu por aberta a reunião dando 11 

boas-vindas. ABERTURA DA REUNIÃO: I. EXPEDIENTE: Aprovação da ata da 4ª Reunião 12 

Ordinária – o Presidente perguntou se os conselheiros teriam algum apontamento de correção na 13 

ata e, sem manifestações, colocou em regime de votação, sendo a ata da quarta reunião ordinária 14 

aprovada por unanimidade. II. Pauta Única: Votação de proposta orçamentária para 2021 – a 15 

relatora, Diretora Adjunta Administrativa, Karina Monteiro Pinheiro, informou que o orçamento da 16 

instituição vem sofrendo cortes anualmente, sendo no ano de 2021 um corte de aproximadamente 17 

20% (vinte por cento), desse modo, distribuiu-se o orçamento de uma forma que fosse possível 18 

manter a instituição sem maiores prejuízos ao longo do ano. A relatora, por meio da planilha de 19 

orçamento, apresentou as descrições de despesa aos Conselheiros -  i) Serviço Pessoa Jurídica:  20 

em 2020 foi previsto um valor de R$70.000,00 (setenta mil reais) para esse serviço, já em 2021 21 

optou-se em não prever nenhum valor ao serviço (R$0.000,00); ii) Telefonia local e DDD: a 22 

instituição tem contrato com a empresa Vivo, a qual é a única que fornece os dois tipos de 23 

serviços na cidade de São Roque; iii) Comunicação de dados – Internet:  a instituição não possui 24 

mais contrato de internet contratada, apenas a Rede Nacional de Ensino e Pesquisa (RNP) do 25 

Ministério da Educação (MEC); iv) Energia elétrica: reduziu-se do orçamento anterior em 26 

R$50.000,00 (cinquenta mil reais); v) Água e esgoto: reduziu-se um valor de R$14.703,82 27 

(quatorze mil, setecentos e três reais e oitenta e dois centavos); vi) Reprografia: reduziu-se o valor 28 

em torno de 50% (cinquenta por cento) do valor referente a 2020, visto ser um contrato suspenso 29 

e do ano 2020 ainda há uma parte empenhada que será utilizado em 2021; vii) Diárias: definido o 30 

valor de R$5.000,00, os quais servirão para custear todas as despesas de deslocamentos dos 31 

servidores; viii) Material de consumo: reduziu-se para R$30.000,00 (trinta mil reais) (2021), sendo 32 

uma redução muito drástica para se trabalhar no ano vigente; ix) Material de consumo – internet: 33 

optou-se em não alocar recursos nesse serviço (R$0.000,00), visto que no final do ano de 2020 34 

conseguiram comprar alguns materiais mais urgentes para a Tecnologia de Informação (TI), o que 35 

daria um bom suporte para as atividades em 2021; x) Fornecimento de água mineral:  zerou-se o 36 

serviço (R$0.000,00), visto que no ano de 2020 foi suspenso o contrato, sendo utilizado o saldo 37 

de 2020, a fim de atender as necessidades de 2021; xi) Fornecimento de alimentos para 38 

laboratório: serviço referente aos alimentos comprados para aulas práticas, o qual foi reduzido de 39 

R$15.000,00 (quinze mil reais) para R$5.000,00 (cinco mil reais); xii) Passagens aéreas:  40 

R$0.000,00;  xiii) Contrato de manutenção:  serviço que não parou com a pandemia, teve um 41 

reajuste de R$153.636,91 (cento e cinquenta e três mil, seiscentos e trinta e seis reais e noventa 42 

e um centavos) para R$171.115,96 (cento e setenta e um mil, cento e quinze reais e noventa e 43 

seis centavos) devido repactuação do contrato; xiv) Contrato de Limpeza:  houve um aumento 44 

para R$404.640,48 (quatrocentos e quatro mil, seiscentos e quarenta reais e quarenta e 45 
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oito centavos), visto que além da repactuação, houve uma previsão de aumento do valor do 46 

contrato devido ao aumento de área construída, sendo esse aumento de até 25% (vinte e cinco 47 

por cento) previsto pela legislação; xv) Contrato jardinagem: houve uma repactuação do contrato, 48 

tendo uma redução de R$34.404,29 (trinta e quatro mil, quatrocentos e quatro reais e vinte e nove 49 

centavos), sendo o recurso disponibilizado para 2021 de R$85.595,71 (oitenta e cinco mil, 50 

quinhentos e noventa e cinco reais e setenta e um centavos); xvi) Contratos portaria e vigilância: 51 

também sofreram repactuação sendo disponibilizado para o ano de 2021 valores de 52 

R$163.094,05 (cento e sessenta e três mil, noventa e quatro reais e cinco centavos) e 53 

R$245.120,30 (duzentos e quarenta e cinco mil, cento e vinte reais e trinta centavos), 54 

respectivamente; xvii) Material permanente e material permanente para informática: ambos sem 55 

valores iniciais; xviii) Acervo bibliográfico: foi disponibilizado R$10.000,00 (dez mil reais); xix) 56 

Bolsas de auxílio estudantil: foram disponibilizadas por 8 meses - 5 para bolsa de ensino, 5 para 57 

bolsa de extensão e 7 para bolsa de pesquisa; xx) Diárias de colaborações eventuais, reforma de 58 

bens imóveis e caçamba, sem acondicionamento inicial; xxi) Serviços de dedetização: dobrou-se 59 

o valor para R$30.000,00 (tinta mil reais) a fim de incluir a sanitização nas salas e de todo 60 

ambiente caso tenhamos o retorno das aulas presenciais; xxii) Recarga de extintor: manteve-se o 61 

valor de R$6.000,00 (seis mil reais), visto ser um serviço exigido anualmente; xxiii) Suprimento de 62 

fundos – pessoa jurídica: disponibilizou um valor de R$2.000,00 (dois mil reais) para compras com 63 

cartão emergencial, visto ser um recurso para despesas urgentes; xxiv) Alimentação para os 64 

discentes – lanches secos: optou-se em reduzir R$20.000,00 (vinte mil reais) o orçamento de 65 

2020, visto que não havia previsão de retorno de aulas tão logo e se retornar não seria com 100% 66 

de capacidade discente, assim disponibilizou-se um valor de R$30.000,00 (trinta mil reais);  xxv) 67 

Refeição discente: devido o saldo do contrato suspenso em 2020 de R$100.000,00 (cem mil 68 

reais), não foi disponibilizado nenhum valor a mais para 2021, caso as aulas retornem, já se terá o 69 

valor empenhado de 2020 para essa despesa; xxvi) Manutenção de aparelhos de ar 70 

condicionado: não disponibilizaram recursos (R$0.000,00), visto que o contrato realizado em 71 

dezembro já previa a manutenção para 2021, assim o valor está empenhado e; xxvii) 72 

Restaurante/refeitório: o valor residual de R$123.521,22 (cento e vinte e três mil reais, quinhentos 73 

e vinte e um reais e vinte e dois centavos) foi disponibilizado para uso nas refeições dos alunos 74 

do Ensino Médio no restaurante. Ao encerrar a apresentação das despesas previstas para o ano 75 

de 2021, a relatora passou a palavra aos Conselheiros para comentários ou dúvidas. O 76 

Presidente reforçou as falas da relatora do orçamento de R$1.566.120,12 (um milhão, quinhentos 77 

e sessenta e seis mil, cento e vinte reais e doze centavos), sendo o menor valor de orçamento 78 

disponibilizado à instituição, desde seu ingresso como diretor em  2014, onde haviam alguns 79 

cortes, mas como a instituição estava em expansão, ainda se tinha um recurso suficiente; e ao se 80 

analisar as despesas apresentadas e os recursos disponibilizados, observou-se que se houver 81 

retorno de aulas presenciais em abril, o quadro ficaria mais difícil para conseguir pagar todas as 82 

contas; assim, observou-se a ocorrência de um estrangulamento forte nas despesas da 83 

instituição, sendo importante a discussão da situação por toda a comunidade, para que 84 

entendessem que o problema não da escola somente, que esse cenário estava ocorrendo desde 85 

2015 e, em 2021 chegou em um patamar crítico.  O presidente destacou ainda, que a partir 86 

destes valores, o câmpus terá dificuldade para se manter e, passou a palavra para manifestações 87 

dos presentes na reunião. O Conselheiro José Hamilton Maturano Cipolla perguntou se seriam 88 

contratados novos colaboradores para atender o restaurante estudantil ou uma equipe 89 

terceirizada, e se o recurso disponibilizado era o suficiente. A relatora informou que o contrato que 90 

será realizado preverá a contratação de uma empresa especializada a qual fornecerá mão de 91 

obra e equipamentos. O Presidente complementou que foi realizada uma análise de custos 92 

pensando-se em diferentes cenários, sendo que no primeiro cenário a instituição compraria os 93 

equipamentos para uso da empresa contratada (terceirizada) e no segundo a empresa 94 

terceirizada seria responsável por fornecer tudo e, ao se pensar na manutenção dos 95 

equipamentos, é necessário realizar um processo e se ter recurso para realizar para isso, sendo 96 
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um processo mais demorado. Desse modo, ao se contratar uma empresa que fosse responsável 97 

por tudo, essa obrigatoriamente teria que substituir o equipamento com defeito com mais 98 

agilidade, concluindo - se que alugar o espaço para o trabalho tornava mais vantajoso à 99 

instituição e o recurso disponibilizado seria o suficiente para pagar a empresa pensando-se em 100 

seis a sete meses de aulas presenciais nesse ano. O Presidente ainda complementou sua fala 101 

que a ideia inicial era fornecer refeição apenas ao Ensino Médio, como estava ocorrendo 102 

anteriormente, devido a legislação, mas nada impedia de ter refeições oferecidas à toda 103 

comunidade estudantil por um custo mais acessível e, futuramente, se a instituição conseguisse 104 

mais recursos. (Com vinte e dois minutos de reunião, o Conselheiro, suplente, representante 105 

docente, Rogério Tramontano entrou na reunião). O Presidente ainda comentou que com o 106 

aumento de área da instituição, também ocorreria aumento de gastos, sendo muito triste o 107 

orçamento apertado do cenário apresentado. O Conselheiro José Hamilton Maturano Cipolla 108 

observou a redução dos recursos para energia elétrica e perguntou se estava previsto no novo 109 

prédio a instalação de placas fotovoltaicas que poderiam contribuir com a economia de energia 110 

como foi realizado em outros locais da instituição e se tinham conhecimento da existência de uma 111 

bolsa de valores para venda e compra de energia elétrica, como alternativa de saída. O 112 

Presidente comentou que a instalação da usina fotovoltaica de aproximadamente 50 kVa, por 113 

meio de um projeto da CPFL, rendeu uma economia de energia em torno de R$500,00 114 

(quinhentos reais) mensal; existia a possibilidade de instalação de mais uma usina de 30 kVa, no 115 

entanto, a usina não havia chegado até o momento, visto que o aumento do dólar fez com que a 116 

empresa que instalaria nos câmpus atrasasse o projeto; mas se a instituição futuramente 117 

conseguisse instalar placas fotovoltaicas em todos os ambientes, não seria possível vender para 118 

a concessionária, apenas dar, considerando que o limite de retorno seria alcançado, o que 119 

respondeu a pergunta sobre a possibilidade de venda de energia do Conselheiro. Em meio a 120 

conversa, o Presidente comentou que o Plano de Desenvolvimento Institucional (PDI) teria que 121 

ser discutido novamente, fazendo uma análise profunda e crítica dos cursos atuais e dos futuros 122 

cursos que poderiam ser abertos. O Conselheiro Sandro Heleno Morais Zarpelão perguntou se 123 

existia outro caminho para conseguir mais recurso à instituição a fim de amenizar a situação 124 

precária. O Presidente informou que o único recurso recebido de forma extraordinária, sem ser 125 

pelo orçamento do Governo Federal, eram as emendas parlamentares enviadas pelos Deputados 126 

Federais e Senadores, as quais ajudaram o Câmpus São Roque nos últimos anos, colaborando 127 

por exemplo, na construção do novo prédio; o Presidente comentou também que o câmpus ainda 128 

conseguiu fechar as contas, estando em uma situação até que razoável, diferente de outros que 129 

estavam com dificuldade para tal, correndo o risco de fechar. O Conselheiro José Hamilton 130 

Maturano Cipolla comentou da importância de se analisar possíveis projetos que gerassem 131 

recursos financeiros extras a instituição, por exemplo, venda de vinho produzido pelo curso de 132 

Tecnologia em Viticultura e Enologia, assim como a Universidade Federal de Viçosa faz com doce 133 

de leite, lançando mão a Agência de Inovação e Transferência de Tecnologia do Instituto Federal 134 

de São Paulo (Inova-IFSP). O Presidente disse que era importante essa ação, a qual poderia ser 135 

pensada na próxima gestão. Nesse momento, a relatora pediu a palavra para fazer um adendo ao 136 

orçamento, informando que o auxílio estudantil era uma verba que chegava apenas para esse fim, 137 

sendo em 2021 mantido o valor do auxílio de R$627.583,86 (sessenta e vinte sete mil, quinhentos 138 

e oitenta e três reais e oitenta e seis centavos). O Conselheiro Sandro Heleno Morais Zarpelão 139 

sugeriu de se pensar em várias frentes de ação, tais como emendas parlamentares e INOVA 140 

como comentado anteriormente, bem como parcerias e acordos com a nova gestão da Prefeitura 141 

e se pensar na viabilidade de abertura de novos cursos, visto que se leva também ao aumento de 142 

custos. (Com cinquenta e dois minutos de reunião, o Conselheiro, titular, representante docente, 143 

Fernando Schoenmaker entrou na reunião). Antes das discussões continuarem, o Presidente 144 

colocou em regime de votação a aprovação do orçamento de 2021, o qual teve 6 votos a favor e 1 145 

abstenção, desse modo, a proposta orçamentária para 2021 foi aprovada. O Conselheiro Bento 146 

Filho de Sousa Freitas perguntou a possibilidade de se destinar uma parte do recurso 147 
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disponibilizado para o restaurante estudantil para a manutenção de equipamentos que poderiam 148 

vir a quebrar, visto que não se tinha previsão de retorno de aulas presenciais tão logo. O 149 

Presidente disse que era possível, no entanto, teria que aguardar para avaliar todo o cenário que 150 

ainda estava sendo planejado e, ainda acrescentou, que o orçamento era enviado a Reitoria, mas 151 

a disponibilização do orçamento era flexível, podendo ser alocado de acordo com a economia e a 152 

necessidade, mas que no momento não era possível prever quais tipos de serviços teriam 153 

aumento ou redução, sendo que em outubro o setor administrativo da Instituição, realizam esta 154 

análise, momento no qual começariam a ser realizadas contratações de serviços ou compras de 155 

novos itens e, comentou que o orçamento construído era de um cenário conservador, o qual 156 

mantiveram os contratos básicos para o andamento do Câmpus São Roque e as despesas 157 

mínimas. O Conselheiro José Hamilton Maturano Cipolla perguntou no que se fundamentava o 158 

recurso disponibilizado ao restaurante, sendo que a empresa contratada seria responsável por 159 

fornecer mão de obra e equipamentos. O Presidente informou que se referia ao pagamento da 160 

prestação do fornecimento de alimentos, ou seja, ao custo de refeição por aluno, sendo que mão 161 

de obra, água, energia elétrica e equipamentos (compra e manutenção) a empresa que seria 162 

responsável. Antes de encerrar a reunião, O Presidente deu alguns informes; (i) novo prédio: nos 163 

planos da gestão atual a ideia era entregar o novo prédio pronto ou praticamente pronto até abril 164 

de 2021, no entanto, ocorrências naturais, chuva por exemplo, atrapalharam um pouco o 165 

andamento e fizeram com que a empresa pedisse prorrogação do prazo de entrega, assim, 166 

acreditava-se que o mais tardar no final de maio, o prédio esteja pronto; (ii) reforma dos 167 

laboratórios: houve um atraso inicial na licitação, sendo a obra totalmente empenhada em 30 de 168 

dezembro de 2020 por algo em torno de R$1.100.000,00 (um milhão e cem mil reais) e a empresa 169 

assinou o contrato, a qual solicitou início das obras em 23 de fevereiro de 2021, mas devido ao 170 

atraso no repasse das verbas federais, foi solicitado ainda pela empresa, um adiamento para 1° 171 

de abril de 2021, o qual foi concedido e se tudo caminhar de acordo, até novembro de 2021 a 172 

reforma estaria concluída, até lá, caso houver o retorno das aulas presenciais, em caráter 173 

emergencial duas salas de aulas seriam disponibilizadas para ministração de algumas aulas 174 

práticas e, assim pediu paciência e compreensão de todos durante esse tempo. O Conselheiro 175 

Fernando Schoenmaker pediu a palavra e justificou a decisão da abstenção de voto para a 176 

aprovação do orçamento de 2021, visto o seu atraso na reunião devido a problemas de conexão 177 

de internet, no entanto, ele aprovava a ata (a qual foi enviada anteriormente via e-mail aos 178 

Conselheiros). Sem mais nada a tratar, o Presidente encerrou a reunião às 16h34, agradecendo a 179 

participação de todos e informando que era a última reunião dele enquanto Presidente do 180 

ConCam e Diretor Geral, desejando sucesso para o próximo Diretor (Frank Viana Carvalho). Eu, 181 

Maira Oliveira Silva Pereira, Secretária ad hoc do Conselho do Câmpus São Roque, lavrei esta 182 

ata, que depois de apreciada e aprovada, será publicada. 183 

Bento Filho de Sousa Freitas                                    ____________________________________ 184 

Eli da Silva                                                                 ____________________________________ 185 

Fernando Schoenmaker                                            ____________________________________ 186 

Frank Viana Carvalho (convidado)                            ____________________________________ 187 

Gabriel Vasquinho Ferrari                                          ___________________________________ 188 

José Hamilton Maturano Cipolla                                ____________________________________ 189 

Karina Monteiro Pinheiro (relatora)                            ____________________________________ 190 

Maira Oliveira Silva Pereira (Secretária ad hoc)        ____________________________________ 191 

Márcio Pereira                                                            ____________________________________ 192 
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Ricardo dos Santos Coelho (Presidente)                   ____________________________________ 193 

Sandro Heleno Morais Zarpelão                                 ____________________________________ 194 


